

Ystapalapa Ag<sup>o</sup> 30 / 1881



A mi mayor hijo el Sr. D. Manuel, Fernando de la Hoz  
y Nieto Ex Secretario del S. Trat. de Justicia del Estado de Jalisco y  
actual Juez del Distrito de Chalco Estado de Mexico -

Querido hijo:

Dios N. Señor te ha probado en la reciente perdida de una esemplar espo-  
sa y un tierno hijo: dos angeles rogarán por ti como por mi para que Aquel nos  
saboree - y cese su rigor! - Te comienzas a vivir en tus 30 años, como yo  
he acabado a los 56, muerto por las decepciones de todo linaje: solo descansando y a des-  
cansar de la vida, pudiendo decir lo que S. Pablo (2. Timoteo Cap. IV) "Bonum  
certamin certavi, Cursum consumavi, fidem servavi" Librandome  
Dios hasta ese instante de succumbir por el fomes heredado, patrimonio de la  
humanidad, que graficamente canto Virgilio maron "Quis nos mortalia  
pectora coquit: Qui sacra famas"... Temo por ti y el porvenir de  
tus otros herm<sup>os</sup> Los tiempos son malos, el siglo peor y la Compesion  
de nro pais pesima. En la pag. 1237 de este libro viejo entre el mil-  
lar de dias q<sup>ue</sup> les deyo bien maltratados, encontraras una ejecutoria autenti-  
ca, entre muchas q<sup>ue</sup> honran a ntra familia, <sup>mas</sup> de que en ella la honrad, la  
lealtad, y el suprimiento no han sido hasta hoy desmentidas, ni deshonrado  
el apellido - En la pag. 685 veras meditaras y compadeceras el hecho que conster  
no a Guad<sup>al</sup> Ciudad de nro natalicio, seno de Amargura a una familia la mas  
honorable de alla por la Ciencia y virtud, en el foro y la Ig<sup>l</sup> al Comenzar con la 2<sup>a</sup>  
decada de este siglo, la desastrosa guerra social y relig<sup>iosa</sup> de este desventurado pais  
Episodio conmovedor fue en toda la N. Hispania y la Metropoli - Si no es Acto por gra-  
cia especial y divina no supro hasta hoy lo q<sup>ue</sup> el Dr. Velasco y ruigo a Dios no bajar al Sepulcro  
con esa supremo peccar. Si tripido y dia es un sobresalto, el tenor <sup>por</sup> cuando peor la  
epoca de 1881 a la de 1885. En potencios sean arrebatados del torrente del Mundo mis 11  
hijos tu el primero y en mas riesgo... Ocuiera el salvar los el Cielo! Ig<sup>l</sup> tu signifi-  
do el recto seguro y buen camino p<sup>ara</sup> alla, aunque prongan los tropicos de la pobreza, el  
decepcion la calumnia y hasta la perdida de la vida te sea dable guar<sup>ar</sup> a tus heriedos

Manuel de la Hoz



*Rec 1155*

# GACETA DEL GOBIERNO DE MEXICO

DEL JUEVES 1 DE JULIO DE 1813.



## GRAN-BRETAÑA.

*Londres 5 de enero. El feld-mariscal príncipe Kutusow de Smolensko, desde la aldea de Lanniki en parte de 25 de noviembre, dice á S. M. I. lo siguiente.*

„Tengo la honra de participar á V. M. I., que el día 20 Napoleon con su guardia abandonó á Orsha tomando el camino que conduce á la aldea de Kochanowa. El 21 salieron de esta ciudad sus últimas tropas, dexandose 26 piezas de artillería, algunos víveres, y un hospital en el que hallamos 50 oficiales franceses heridos.

„El general conde Platow persigue al enemigo que se retira hácia Kochanowa. El cuerpo al mando del mayor general Jemalow, que ha pasado el rio Orsha, y se compone de 14 batallones de infantería, alguna caballería y 2 compañías de artillería, sostiene al conde Platow.

„La vanguardia del ejército grande ruso, al mando del general de infantería Millaradovitch, compuesta del segundo y séptimo cuerpo de infantería y del segundo cuerpo de caballería, pasará el Nieper el 23 cerca de la ciudad de Kopsis, y se dirigirá hácia la aldea de Tolotschin á fin de reunirse al cuerpo del mayor general Jemalow; y de este modo se formará un gran cuerpo de tropas para perseguir al enemigo. Nuestro ejército grande que espera las provisiones de víveres que se han rezagado á causa de la velocidad de nuestros movimientos, pasará el Nieper, cerca de Kopsis el 24, y marchará hácia la aldea de Zezerchen por el camino de Staropilgi, desde donde continuará sus movimientos segun las circunstancias, ya hácia Bchr, ó bien al Berezina. Espero por

medio de este movimiento cerrar el camino al enemigo en caso de que desde Bohr volviese por la aldea de Berezina hácia la de Iguman.

„El 21, el coronel Davidow supo por una carta interceptada que se retiraba á Kopis un depósito de caballería enemiga: inmediatamente siguió sus pasos, le alcanzó al paso del río, le atacó, hizo prisioneros á 285 hombres y cogió todo el comboy. No contento con esto pasó el Nieper á nado, y completó la derrota. Sus destacamentos se extienden desde Starosselgi hasta la aldea de Tolotschin y sobre las orillas del Nieper.”

*Parte del general Wittgenstein a S. M. I.*

*Borisow 28 de noviembre.*—„El 22 de noviembre tuve la honra de participar respetuosamente á V. M. que los mariscales Victor y Oudinot se retiraban de mi frente hácia Borisow: en consecuencia partí de Tschtuga y me puse á perseguirlos. El general Platow seguía al ejército grande enemigo mientras el almirante Tchichagoff debía recibir al enemigo en Borisow, pues el proyecto era cercarle por tres lados. Segun esto, mandé á mi vanguardia, á las órdenes del mayor general Wlastow, que persiguiese al enemigo. Este general desbarató la division del general Dintlin cerca de la ciudad de Batura, y en el término de dos días fueron hechos prisioneros un teniente coronel, 36 oficiales y 2.000 hombres. Sabiendo que el enemigo se retiraba precipitadamente, resolví hacer un movimiento de flanco sobre Kólopenitche, y marché hácia la ciudad de Baran á fin de cortarle en este punto el camino de Lepilska, y poder operar en Wesselowo y Stadsinszi donde formaba puentes.

„Cuando llegué á la ciudad de Kostrizy recibí aviso de que Napoleón iba á pasar el Berezina, y que el cuerpo de Victor formaba su retaguardia. Por tanto, me puse en marcha para atacarle mientras pasaba, y pedí al general Platow se dirigiese á toda prisa á Borisow, lo cual executó. Marchó por el camino de Toletschin, y despues de haber llegado yo con todo mi cuerpo á Borisow el viejo, cortó la retaguardia del enemigo, que se componia de la mitad del cuerpo de Victor, y le atacó ayer tarde. Despues de un vivo fuego de fosilería y artillería que duró 4 horas, el enemigo fué arrollado y puesto en fuga. Tomamos un cañon, é hicimos prisioneros 30 oficiales y 1.000 soldados, además

de lo cual tuvo el enemigo una pérdida considerable en muertos y heridos. Entre tanto le envié un parlamentario para informarle de la superioridad de nuestras fuerzas, y manifestarle que estando cercado debia rendirse. El ánimo y denuedo de las tropas que mandó, y la llegada del general Platow á Borisow, obligaron al enemigo á enviarme dos parlamentarios avisandome que se rendia. A media noche me traxeron al general de division Par-  
tonneau, al de brigada Delaitre, 2 coroneles, 40 oficiales y 800 hombres que se habian rendido ya.

„A las 7 de la mañana rindió las armas el resto: á saber, los generales Camus y Blamont, 3 coroneles, 15 tenientes coroneles, 184 oficiales y 7.000 hombres, y me entregaron 3 cañones, 3 banderas y gran número de carros de bagage. Entre estas tropas se hallan dos regimientos de caballeria, el uno saxon y otro del ducado de Berg con muy buenos caballos.

„Me tomo la libertad de felicitar á V. M. por esta victoria, y de poner á sus pies todos los trofeos ganados en ella. Nuestra pérdida no es considerable. Hoy voy á atacar á Napoleon en la ciudad de Studinzi. El almirante Tchischagoff y el conde Platow atacarán de la otra parte del Berezina.”

## ESPAÑA.

*Alicante 16 de enero.* Las cartas y papeles públicos de Aragón nos dan las mas lisonjeras esperanzas de la suerte de aquella provincia. Los franceses estan reducidos á los puntos fortificados que ocupan, y temen verse en la precision de abandonarlos por no poderlos conservar. Trabajan en la fortificacion de la plaza de Jaca, llevan el tren á Zaragoza, y reúnen todos los destacamentos, aun los de los españoles que estan á su servicio. En consecuencia de esta orden general salieron de Belchite para Zaragoza 50 gendarmes españoles de caballeria, mandados por el sargento Ramon, y determinados en el camino á abandonar las banderas francesas, mataron al sargento y aun hermano, porque se opusieron á su proyecto; y pasando el Ebro por Velilla se dirigieron á Navarra para reunirse al bizarro caudillo Mina.

Se han formado muchos batallones de voluntarios aragoneses, que impiden las correrias de los franceses, cuyo objeto es recoger viveres para poder sostenerse en la fortaleza que ocupa.

Escriben de la raya de Aragon que unos 500 vándalós que pasaban de Jaca á Zaragoza, fueron atacados por el sexto batallon de la division de Mina, y que todos, á excepcion de 3, fueron muertos ó prisioneros.

*Lima 18 de julio. Continuan los documentos relativos á los sucesos de Cochabamba. [Vease la gac. núm. 416.]*

*Parte del coronel D. Gerónimo Lombera al general en jefe.*

Núm 2.º „La incertidumbre del punto y destino en que V. S. se halla con el cuerpo del ejército, no obstante las noticias que hoy se me han comunicado por conductos poco fidedignos, me determina á aventurar este extraordinario á esa capital por haberseme asegurado la próspera y feliz entrada de V. S. en ella el dia de ayer, Este es el lenguaje mas puro y natural con que la sinceridad de mi corazon manifiesta sus sentimientos. —No serán desagradables á V. S. los sucesos de la expedicion que se ha dignado confiarme, tanto porque corre baxo de sus felices auspicios, quanto porque los efectos son conformes hasta aquí con los nobles deseos de V. S.—El 18 del corriente salí de Oruro, dexando en aquella plaza una respetable guarnicion. Tomé la ruta por Paria, Tolopalca á Quirquiare, donde se afirmaba estaba la fuerza de los insurgentes. Seis leguas ántes de llegar á este ponderado fuerte se me presentaron al frente, pero á larga distancia, los enemigos: segun iba avanzando esta impertérrita division al paso regular de marcha, se apresuraba el rebelde en su retirada. Dos dias seguí así hasta las inmediaciones de Quirquiare, en las que desde los cerros de mi costado izquierdo me hicieron fuego los enemigos con sus cañones de estaño. La fusilería de la retaguardia dió muerte á 2 que en una angostura intentó detenerla con piedras desprendidas á media cuesta. No recibí este ejército lesion ni daño alguno: hice noche en dicha hacienda, y al dia siguiente, reduxe á cenizas su poblacion, porque son criminales sus poseedores y habitantes. Seguí mi marcha el 22 hácia Sacaca, donde se habian juntado los enemigos en número considerable. Me atacan en un punto ventajosísimo á ellos; pero venzo la dificultad del paso con dos guerrillas, la compañía de granaderos y una pieza de á 4 bien colocada: mueren algunos, y los desalojo de su situacion preferente, despues de haberme hecho un fuego bastante vivo con 4 cañones de á 2, y 2 cañoncitos de á 4 onzas, en cuya accion me hirieron gravemente á un artillero.

„A pesar de esto vencí la asperéza de la larga subida á tiempo tan oportuno cual fue el preciso para que el vil Centeno no tomase aquella altura, que con 8 cañones que tenia consigo, bien montados, venia en auxilio de su compañero Terrazas, que fue quien me atacó por la izquierda. Si no apresuro mis órdenes y tardo medio cuarto de hora mas en ocuparla, hubiera padecido mucho la tropa con el fuego por costado y frente.—El resultado fue dexar muertos en el campo y cerros mas de 50, entre ellos el comandante de artilleria Centeno, muchos prisioneros que castigué, quitarles sus 8 cañones, 3 cargas de municiones, pertrechos y otros utensilios de guerra, dispersándole toda su gente, y poniéndola en precipitada fuga. Quedó Sacaca castigada por su contumaz rebelion, y los demás pueblos amedrentados de tal modo, que no se atrevieron hasta aquí á hacerme oposicion.—El rodeo que dí buscando al enemigo por no dexarlo á la espalda, ocasionó la demora para impedirme que tuviese la satisfaccion de entrar acompañando á V. S. en esa ciudad, de la que ya posesionado V. S., me comunicará las órdenes que sean mas conformes con sus sabias disposiciones, las que espero recibir en mi marcha por via recta en esa ciudad en el dia de mañana. Dios &c.—Campamento de Caraza 28 de mayo de 1812.—*Gerónimo Marron y Lombera.*—Sr. D. José Manuel de Goyoneche.” (G. de la R.)

MEXICO 30 DE JULIO.

*El sr. gobernador de Veracruz ha dirigido á esta superioridad el siguiente oficio y partes que acompaña del teniente de fragata D. Bartolome Argüelles.*

Exmô. sr.—Paso á manos de V. E. copia de los partes que con fecha 8 de marzo y 10 del corriente me ha dirigido el comandante del canton de Tuxpan, teniente de fragata D. Bartolome Argüelles, comunicando las operaciones practicadas por aquellas tropas para pacificar el pueblo de Tepecintla, que despues de emplear todos los medios posibles para conseguirlo, al cabo fué menester ocupar aquel punto y hacerles conocer que sus verdaderos intereses consisten en vivir baxo el moderado y cristiano gobierno de la invencible nacion española.

Habiendose portado aquella oficialidad y tropa con el ho-

nor y entusiasmo que acostumbra; no omito hacerlo presente á V. E. para las demostraciones de aceptacion que sean de su superior agrado.

Dios guarde á V. E. muchos años. Veracruz 30 de abril de 1813.—Exmô. sr.—*José de Quevedo*.—Exmô. sr. virey de este reyno.

En este momento acabo de recibir del comandante de las fuerzas de Temapache el siguiente oficio en que me anuncia lo que còpio á la letra.

En este instante que serán las siete de la noche acabo de recibir el oficio del teniente D. Salvador Gregorio que á la letra es como sigue:—„El día 6 del presente llegué al punto de Tierra Blanca en donde hice poner en fuga los rebeldes, cogiendo á 2, una bestia caballar y porcion de arcos y flechas; seguí mi marcha para el de Tepecintla á donde llegué como á las ocho de la noche, encontrando el pueblo solo, por lo que dí un corto descanso á mi tropa, y luego me puse en marcha para el punto de los Tecomates donde se hallaba el enemigo, sobre la que cai al romper el día 7, aprisionando á 4 y 3 mugeres, una de ellas madre del cabecilla Tiburcio Gallardo, que acababa de llegar con una carga de sal y otra de carne. Les quité una arma de fuego y 13 bestias caballares, fuera del daño que sufrieron, pues que segun noticia que me dan los soldados que partieron en su alcance encontraron varios rastros de sangre por entre los montes. Sucesivamente regresé á este punto de Tepecintla para publicar en él el indulto; pero segun veo serán vanos cuantos esfuerzos se hagan. Publicado que sea saldré mañana de este punto, para donde se han retirado algunos de los cabecillas segun noticia que me dá la madre de Gallardo. Este será el motivo porque hasta ahora no ha parecido el sr. cura de Temapache, pues segun dicen es en el pueblo de Tancoco en donde se hallan los insurgentes. Todo lo que participo á vd. para su inteligencia y demas asuntos que conciernan al servicio nacional.—Dios guarde á vd. muchos años. Cuartel ambulante de Tepecintla y marzo 7 de 1813.—*Salvador Gregorio*—Sr. comandante de las fuerzas de Temapache D. Andrés Jauregui.”—Lo que pongo en noticia de vd. para su inteligencia y mayor satisfaccion, en el concepto de que adoptaré el sistema que vd. me dá en su carta fecha 6 del corriente, convencido de

ser el medio mas adaptable para el modo de pensar de los rebeldes.—Al romper el día de mañana despacharé dos correos á D. Salvador Gregorio previniendole procure concluir á la posible brevedad su correria para que regrese á este punto.

Dios guarde á vd. muchos años. Cuartel de Temapacho y marzo 7 1813. A las ocho de la noche.—*José Andres Jau-regui.*—Señor comandante de esta segunda division.

Lo que inserto á V. S. para su superior conocimiento recomendando á los 50 valientes que conduce dicho Gregorio, y muy particularmente á este oficial acreditado, ya anteriormente en las infinitas comisiones de esta clase que con satisfaccion ha desempeñado en el curso de esta guerra desoladora.

Dios guarde á V. S. muchos años. Tuxpan, y marzo 8 de 1813.—*Bartolomé de Arguelles.*—Sr. gobernador D. José de Quevedo.

En mi número 73 he dado cuenta á V. S. de la correria que hizo el teniente D. Salvador Gregorio sobre Tepecintla y demás puntos N. O. de esta division, cuyo resultado no correspondió á mis deseos por que aquella indjada se fugó á los montes, de donde no fue posible hacerles salir, y quise dar tiempo á los efectos de una proclama que se les dexó, mas como estos hayan sido vanos, pues que en los mismos términos continúan errantes y fugitivos, he vuelto á mandar á aquel oficial, á quien entregué los 6 prisioneros que habia hecho en su primera incursion, ordenándole los pusiese en libertad, para que fuesen á sus hermanos y les asegurasen de mi benignidad siempre que se acogiesen á ella; pero su resultado fué el que advertirá V. S. por el adjunto oficio de Gregorio de que incluyo copia, repitiendo mi apoyo en favor de este oficial y demás tropa que recomienda.

Dios guarde á V. S. muchos años. Tuxpan 10 de abril de 1813.—*Bartolomé de Arguelles.*—Sr. gobernador de la plaza de Veracruz.

„Tengo la satisfaccion de participar á vd. que el dia 25 del corriente llegué al puebló de Tepecintla por segunda vez, con el objeto de ver si los rebeldes que en el habia, se presentaban á gozar del indulto que vd. se sirvió remitirme y les dirigi, mas no habiéndose presentado ninguno y despues de estar alli cinco horas, dispuse que el subteniente de la tercera compañía